



Revue thématique : Synergies entre les droits de l'homme et la consolidation de la paix dans les programmes soutenus par le FCP

Étude de cas : Colombie

Mai 2024



Examen de 7 projets financés par le FCP à hauteur de 12,4 millions de dollars au total

Le financement international du travail de consolidation de la paix en Colombie est guidé par le Fonds fiduciaire multi-partenaires (MPTF), qui a soutenu 290 projets, d'une valeur de 188 millions de dollars, depuis sa création en 2016 jusqu'en octobre 2023.

Les activités soutenues par le FCP en Colombie — comme ce projet PBF/COL/C-1 de vulgarisation lié à la Commission de vérité — ont contribué à la réalisation des engagements de l'accord de paix de 2016 pour les communautés touchées.

Contexte :

L'accord de paix signé en 2016 par le gouvernement colombien et les Forces armées révolutionnaires de Colombie (FARC-EP) visait à mettre fin à un conflit vieux de cinq décennies, notamment en s'attaquant aux causes profondes telles que les violations des droits de l'homme. L'accord de 2016 a mis l'accent sur la justice transitionnelle, les questions d'inégalité et d'iniquité (en particulier pour les populations rurales) et le renforcement de la participation des femmes et des minorités ethniques. **En raison du fort ancrage des droits de l'homme dans l'accord de paix de 2016, les objectifs clés en matière de droits de l'homme** — notamment en faisant progresser la justice transitionnelle, en abordant les droits des groupes marginalisés et les inégalités socio-économiques, en faisant progresser la participation des femmes et l'égalité des sexes — **étaient tous considérés comme faisant partie intégrante de la promotion de la consolidation de la paix et de la prévention des conflits en Colombie.** Ils ont permis de démontrer les dividendes de la paix, d'élargir le processus de paix en renforçant la crédibilité du gouvernement colombien et de prévenir de nouveaux conflits en s'attaquant à leurs causes profondes.

Meilleures pratiques :



Investir dans des projets distincts mais itératifs peut aider à surmonter les obstacles et à accroître les effets catalytiques et la durabilité, comme on l'a vu dans les investissements dans les trois projets liés à la Commission de vérité.



Le soutien à la diffusion et à la vulgarisation des résultats de la justice transitionnelle est important pour garantir l'héritage de la justice transitionnelle. Pour y parvenir, il faudra peut-être « combler les lacunes » et assurer un financement continu.



Pour que les stratégies de participation et d'autonomisation des femmes et d'autres groupes minoritaires soient couronnées de succès, il peut être nécessaire de **répondre d'abord aux besoins et vulnérabilités sous-jacents** (y compris les besoins en matière de moyens de subsistance ou de soins familiaux, ou le soutien psychosocial). Les mesures visant à répondre aux besoins économiques et sociaux ou aux droits associés peuvent servir de tremplin à une plus grande participation civique et politique.



Stimuler la capacité à effectuer un changement radical grâce à des investissements dans les capacités des organisations de la société civile et soutenir les liens entre les différents réseaux et groupes de défense des droits comptent probablement parmi les investissements les plus catalytiques (et les plus durables).



Un soutien socio-économique et psychosocial, ainsi qu'une attention aux vulnérabilités sous-jacentes, peuvent être nécessaires pour que les jeunes militants prennent des mesures en faveur de la participation politique et de l'autonomisation.

Projets :

[PBF/COL/A-3](#) ; [PBF/COL/C-1](#) ; [PBF/COL/A-5](#)

Objectif principal : Projets itératifs soutenant la formation, la documentation, la diffusion et la vulgarisation de la Commission de vérité. L'accent est mis sur le niveau national, avec des activités spécifiques de vulgarisation des OSC dans plusieurs départements.

Principaux résultats : Soutien à l'une des initiatives phares du processus de paix, un point d'ancrage stratégique pour les droits de l'homme et la consolidation de la paix.

[PBF/IRF-401](#)

Objectif principal : Travailler avec les OSC et les médias partenaires pour promouvoir la participation politique des jeunes et des femmes dans la région du nord du Cauca touchée par le conflit.

Principaux résultats : En créant des espaces de dialogue réservés aux femmes, le projet a contribué à la sensibilisation et à l'autonomisation des femmes, ce qui a permis de mettre en place des mécanismes locaux de lutte contre la violence domestique et intracommunautaire

[PBF/COL/B-1](#)

Objectif principal : Réponse aux menaces des groupes armés contre les défenseurs des droits de l'homme et les communautés dans les régions de Chocó, Nariño et Norte de Santander.

Principaux résultats : Tester comment le renforcement des services publics, la promotion de systèmes d'alerte précoce et d'autoprotection, et la résolution des problèmes économiques qui alimentent la domination des groupes armés peut améliorer la protection et réduire la violence.



[PBF/IRF-266](#)

Objectif principal : Le travail a consisté à faire progresser l'accès à la justice et à la justice transitionnelle, et à soutenir l'autonomisation des femmes, en particulier des victimes de violence fondée sur le sexe, dans la région de Meta.

Principaux résultats : Le projet a permis aux femmes et à d'autres groupes défavorisés de faire progresser leurs droits politiques et civils, notamment en répondant aux besoins fondamentaux et aux droits économiques, sociaux et culturels (moyens de subsistance, soins de santé, garde d'enfants)

[PBF/IRF-400](#)

Objectif principal : Soutien aux personnes LGBTQI+ et aux femmes afro-colombiennes et indigènes dans les régions de Chocó, Putumayo, Valle del Cauca et Cauca touchées par le conflit, afin qu'elles participent à la prise de décision et soient actives dans les processus de consolidation de la paix.

Principaux résultats : Le projet a contribué à renforcer les groupes de défense des droits des femmes et les nouveaux groupes LGBTQI+, en partie en reliant les deux.

Les projets de l'étude de cas sur la Colombie ont été mis en œuvre par : PNUD et HCDH ([PBF/COL/A-3](#), [PBF/COL/C-1](#) et [PBF/COL/A-5](#)) ; HCDH et ONU Femmes ([PBF/IRF-266](#)) ; Christian Aid Ireland ([PBF/IRF-400](#)) ; Norwegian Refugee Council ([PBF/IRF-401](#)) ; et PNUD et ONUDC ([PBF/COL/B-1](#)).

Pour lire l'intégralité de l'étude de cas, veuillez consulter le site web du projet FCP un.org/peacebuilding/content/human_rights_and_peacebuilding_TR